

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lúnes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4.
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 mañana.

Documento Parlamentario.

Discurso pronunciado por el Sr. CASTELAR en defensa de su enmienda al presupuesto de la Guerra.

(CONCLUSION.)

Y yo no digo nada de las escuelas militares, porque en este punto el señor ministro de la Guerra se ha encerrado, no solo en sus errores, sino en la pertinacia de sus errores. Yo no comprendo tanta inconsecuencia: ¿por qué se ha suprimido la escuela de infantería y no se han suprimido las otras escuelas? ¿Qué razon hay para esto? Aun suponiendo que una escuela militar deba existir, ¿me quiere decir S. S. por qué tiene una escuela de ingenieros en Guadalajara, una escuela de caballería, que ahora se va á transformar en escuela de herradores, pero al fin una escuela de caballería en Valladolid y otra escuela de estado mayor en Madrid? Esto acarrea graves males.

Si quereis conservar las escuelas militares, tened una sola, por algunas razones; y la primera salta á la vista, porque hay ciertas asignaturas, como el cálculo infinitesimal, como el cálculo integral, la táctica y otras mil, que lo mismo son para el artillero que para el ingeniero, lo mismo para el caballero que para el infante; y con un solo cátedrático ocurrís á todas las necesidades de la instruccion pública militar.

Ademas, hay en nuestro ejército (y el señor presidente del Consejo de ministros debe mirar esto como observador que es), hay en nuestro ejército grandes rivalidades: los artilleros se creen superiores á los de infantería, los de estado mayor se creen superiores á los de caballería, y esto no sucede en Francia. Allí hay camaradas de todas armas; allí se tutean los diferentes individuos de las diversas armas, porque han estudiado á un mismo tiempo; allí ademas hay otra cosa que no tiene nuestro ejército: hay una gran fraternidad entre el oficial y el soldado. ¿La conoceis aqui? ¿La hay aqui, en un pueblo tan democrático como es nuestro pueblo? Y esta importancia que el oficial da al soldado trasciende luego á la sociedad, porque á su vez el pueblo no se desdeña de tratar con el soldado, mientras que aqui entre el pueblo y el soldado hay un abismo. El primer soldado del mundo, que es el soldado español, tan sóbrio, tan paciente, tan leal, tan integro, tan sufrido, tan valeroso, con la impetuosidad del galo en el empuje, con la resistencia del inglés en la retirada, el primer soldado del mundo, que aun recuerda aquellos tiempos de Pavia en que demandaba mucho combate y poca paga; ese soldado, sin embargo, cuando llegan las guerras civiles (yo me acuerdo con horror del 22 de junio) tiene una saña increíble contra el pueblo, saña que nace del aislamiento en que lo dejan vuestras funestísimas instituciones.

Y todo esto, que tiene su aspecto social tan grave, trasciende mucho á la vida económica del país, trasciende mucho al presupuesto militar.

Yo en esto de números soy muy poco fuerte,

pero he leído una Memoria que no era de un republicano, sino de monárquico, que no es de un individuo de la minoría, sino de un individuo de la mayoría; una Memoria ó un voto particular, ó unos considerandos escritos por el Sr. Herrero, estadista profundo, y en los cuales he encontrado datos preciosísimos. Por ejemplo, dice el Sr. Herrero (si yo me equivoco, con S. S. tendria que hárselas el señor presidente del Consejo de ministros,) dice el Sr. Herrero: el soldado español cuesta 200 rs. mas anualmente que el soldado italiano, que el soldado austriaco y que el soldado belga. El soldado español cuesta 300 rs. mas al año que el soldado francés. El soldado español cuesta 900 rs. mas al año que el soldado prusiano. El soldado español cuesta mil y tantos reales mas al año que el soldado ruso.

Despues, señores, tenemos una plana mayor general inmensa, numerosísima; y a pesar de que es tan inmensa, de que es tan numerosa, y que de mal tan grave se han quejado todos los escritores y todos los publicistas, continúa y se agrava, y todos los oficiales generales, no obstante tanta capitancia general y tantas direcciones que hay en activo servicio, solo son 111. Hay 553 que no hacen nada, y estos 553 cobran 16 millones de reales.

Luego hay 4.000 oficiales de reemplazo, los cuales cobran 17 millones de reales: y luego hay entre alféreces que han de entrar en activo servicio y entre oficiales de doble reserva, otro número grande que cuesta 17 millones de reales. El presupuesto de la Guerra, á pesar de estar fijado en 360 millones, bien cuesta 400 para el ejército activo; que luego el ejército inerte, y le llamo así porque no hace nada, el ejército de reemplazo y de retiro cuesta 130 millones de reales. Y ademas por la ley de retiros, á los veinte años se puede retirar un militar muy fuerte y muy enérgico con el 30 por 100 de su sueldo. Así hay quien puede retirarse á los 40 años de edad con 16.000 rs. vitalicios, y hay quien pueda retirarse teniendo 35 años de servicio con el 90 por 100 de su sueldo. De esta manera se han aumentado de cincuenta y tantos millones los retiros á setenta y tantos millones desde el año de 1854 hasta hoy.

¿Creen los señores diputados que de esta manera puede nuestro presupuesto aliviarse? ¿Creen los señores diputados que si no se alivia el presupuesto, si no se descarga al pueblo de estas grandes obligaciones sea posible fundar la libertad? Pues yo lo creo completa, absolutamente imposible; y por eso en la enmienda que he presentado propongo que se traiga aqui una ley de ascensos, y al mismo tiempo se traiga la organizacion del ejército, no como la quiere el señor presidente del Consejo de ministros, sino reduciendo todo el ejército á una reserva nacional.

Y ¿cómo? No son posibles los ejércitos de quintos. Y la experiencia demuestra que tampoco son saludables los ejércitos voluntarios. ¿Por qué? Porque los arrastra en verdad tras de sí un general feliz, un dictador, y se convierten en instrumento de su ambicion y de sus planes, perturbando con

ella la sociedad.

El espectáculo de lo que han sido los ejércitos voluntarios se ve en el imperio romano, como se ve en el imperio francés el espectáculo de lo que han sido los ejércitos quintados. El voluntario es mercenario; el mercenario es pretoriano, y el pretoriano es constantemente una causa de perturbacion y de ruina.

Así, cuando cae la República; cuando los generales y los soldados romanos desaparecen aplastados entre las piedras que se llamaron las rivalidades de Mario y Silo, y mas tarde las rivalidades de César y Pompeyo; cuando Roma se ve obligada á reclutar gente por dinero en todos los ámbitos de la tierra, entonces unas legiones proclaman á Augusto; otras, las de Egipto, proclaman á Antonio; las legiones de las Galias y de España levantan á Galba contra Neron; las legiones de Roma levantan á Othon contra Galba; las legiones de Pannonia levantan á Vitelio contra Othon; las legiones de Oriente levantan á la familia Flavia contra Vitelio, hasta que, por fin, el último de esa familia, Domiciano, cae herido en medio de su palacio; y luego, mas tarde, muerto Pertinax, los pretorianos de Roma, no sabiendo que hacer de aquella corona y de aquel manto ensangrentado, lo echan sobre los reductos y sacan á pública subasta toda la gloria y toda la magestad del imperio.

Hé ahí lo que son esos ejércitos. Por consecuencia, no los puede haber de quinta, no los puede haber de voluntarios. ¿Qué es necesario? Que haya ejércitos de ciudadanos. Y para haber ejércitos de ciudadanos, es indispensable que no sean como quiere el general Prim, es indispensable que no tengan que servir forzosa y necesariamente seis años; porque entónces todos los pueblos pedirian la quinta, y la pedirian á grito herido, prefiriéndola á semejante gravamen.

Hay dos sistemas de tener ejércitos de ciudadanos, ó mejor dicho, tres. Hay el sistema de los Estados-Unidos, que condensan un ejército, y que luego lo deshacen, vendiendo el material y convirtiéndose en trabajadores ordinarios los grandes generales.

Esto no puede ser en España, porque, naturalmente, nos encontramos en Europa.

Hay otro sistema, que es el prusiano. La nacion prusiana es la nacion mas militar de Europa. No tenia territorio, y necesitó ganarlo con la punta de su espada. No tenia fronteras, y necesitó trazarlas con el filo de su espada. Desde el Gran Elector, la historia de la táctica prusiana es casi la historia militar de Europa. Federico I abolió las antiguas lanzas, organizó la infantería y dejó 30.000 hombres de ejército en una poblacion de poco mas de un millon de habitantes. Federico Guillermo I organizó los reclutamientos, los dividió por cantones, fundó la administracion militar, dió á la disciplina vigor y á los fuegos de infantería vivacidad. Con estos precedentes, el gran Federico trajo una revolucion á la táctica, que privó hasta la aparicion de Bonaparte, el cual parece haber legado su génio, no á los franceses, sino á los prusianos, como lo de-

muestra la admirable campaña de los ocho días y la rápida victoria de Sadowa.

¿Y cómo, de qué manera ha constituido Prusia su ejército? Lo ha constituido dividiéndole en varias categorías. Cuando Napoleón el Grande venció á los prusianos, les obligó á no tener mas que 49,000 hombres de ejército. Para burlar aquella imposición del vencedor, todos los años sacaban 49,000 hombres, los adiestraban, y luego los mandaban á sus casas: de suerte que se encontraron en 1815 con un grande ejército, y este ejército demostró su pujanza en Waterloo. Y luego dijeron: de 20 á 23 años todos soldados; de 23 á 26, en la primera reserva; de 26 á 29 ó 30, en el *lanwher* primero; de 30 á 39, en el *lanwher* segundo. Y todavía queda una palabra alemana antigua, que yo no recuerdo, y en la cual están comprendidos todos los que se han librado de este genero de organizacion desde 17 á 49 años.

Pues bien: esto no podemos nosotros de ninguna manera admitirlo. ¿Y sabe el señor presidente del Consejo de ministros por qué no podemos admitirlo? Porque nosotros no nos encontramos en la posición que Prusia. Nosotros tenemos estas cosas que hacer: reivindicar á Gibraltar, unirnos con relaciones libres á Portugal, y luego colocarnos á la cabeza de la raza latina en América, tambien por relaciones libres, recomendándoles unidad é incitándoles con todo genero de medios morales á fundar la confederacion contra la cual se estrelló el instinto avasallador de la raza sajona. Mas para todo esto no necesitamos ni un solo soldado, ni uno solo. Pues qué, si fuéramos á conquistar á Gibraltar, ¿no nos pasaria lo que á Carlos III?

Y cuando hay en el gobierno inglés ministros que han sostenido la devolucion de Gibraltar, ¿no podremos conseguir de esa nacion lo que ha conseguido Grecia?

Ahora bien: ¿creéis que nosotros podemos ni debemos hacer con Portugal lo que ha hecho Prusia con el Hesse Electoral, con el Hannover y con Sajonia? De ninguna manera: ni podemos, ni debemos, ni queremos. Nosotros nos uniremos con Portugal por relaciones libres. Y en América, ¿tenemos nosotros algo que hacer con el ejército? ¡Oh, cuan caro nos ha costado el recuerdo de Hernán Cortés y de Pizarro, la reivindicacion de las islas Chinchas, la reincorporacion de Santo Domingo! Gracias que el general Prim comprendió en un momento de súbita inspiracion todos los males que podian habernos venido por querer contrarrestar la gran corriente de la independenciam, de la democracia y de la República en América, que sinó hubiéramos salido mas flacos todavía que el imperio francés de aquella inmensa catástrofe de Méjico.

Por consecuencia, aquí, para los grandes fines que nuestra nacionalidad debe cumplir, no necesitamos el ejército prusiano que ha de combatir aun con la Francia, y que tiene todavía la espina del Austria. Yo lo digo, no porque yo sea como soy republicano federal; yo lo digo por conviccion; yo creo que ningun ejército ofrece espectáculo mas grande que el que ofrece el ejército de Suiza. Me importan poco las instituciones federales que Suiza tenga; me importa poco el génio de su democracia y de su gobierno; me limito al ejército, y si lo encontrara en Bélgica, lo alabaria como en Suiza. Pero lo que digo es que allí está la verdadera organizacion del ejército.

Recorred desde Basilea hasta Ginebra; no encontrareis un soldado. Y sin embargo, aquel pueblo puede poner 200,000 hombres en pié de guerra, y esos 200,000 hombres no le cuestan mas que 20 millones de francos al año. Y tiene cañones

rayados, armas de precision, y hace grandes rutas estratégicas al través de los Alpes inaccesibles. ¿Y cómo? Porque allí sabe todo ciudadano que es elector, que es elegible, que es juez ó jurado, que ejerce toda su actividad, que tiene su soberanía, y que al mismo tiempo está obligado á defender la patria y á servirla como soldado en los grandes trances á que pudiera verse espuesta su nacionalidad y su independenciam. Pero como quiera que el ejército es un ejército de ciudadanos, nadie le molesta, el soldado tiene su uniforme en su casa, tiene su arma en el parque, y en setiembre ó agosto va á hacer un ejercicio que no pasa de ocho dias. Y hé aquí todo el servicio militar de Suiza, y hé aquí resuelto el problema. Nosotros, ¿por qué no habiamos de realizarlo? Todavía comprendo yo que Suiza, enclavada en Francia, enclavada en Italia y enclavada en Alemania, tuviera terror á sus tres poderosos rivales, á pesar de la promesa de neutralidad que le han dado las naciones, porque no seria la primera promesa que las naciones han dado y no han cumplido.

Pero nosotros con el Pirineo y los mares Atlántico y Mediterraneo; nosotros con nuestra reputacion en Europa; nosotros con los recuerdos de la guerra de la Independencia; nosotros con nuestra separacion casi insular del continente, nada tenemos, absolutamente nada que temer del mundo. Por consecuencia, no necesitamos para nada este gran ejército, y podemos trasformarlo todo entero con una reserva nacional, dejando la plana mayor, aunque con aquellas economías que, sin faltar á la equidad, sirviesen de respiro á nuestro esquilmo Tesoro.

Esto me parece justo, justísimo. Esto debia aceptarlo el señor presidente del Consejo de ministros, ya que ha aceptado las bases del sufragio universal y de los derechos individuales, sobre los que no se pueden levantar esos grandes ejércitos con que el señor presidente del Consejo sueña.

Nosotros podiamos haber dado ejemplo en Europa; nosotros podiamos haber separado la Iglesia del Estado antes que ningun pueblo; nosotros podiamos haber fundado la República antes que ningun pueblo, y podiamos imitar las instituciones militares de Suiza antes que ningun pueblo.

No lo hemos hecho ¿por qué? Porque al general Prim le sobra valor militar, pero le falta valor civil; no teme una batalla, y teme una coalicion, que al fin y al cabo no es mas que una grande confusion.

Pues bien, las naciones europeas todas caminan á una cosa: caminan á la sustitucion de la guerra por el trabajo. Las naciones antiguas, como quiera que encomendaban el trabajo á los esclavos, no podian abandonar la guerra sin perderse en la putrefaccion que trae consigo el reposo.

Pero nosotros que batallamos con la materia, que llevamos en la mano el rayo del cielo y le confiamos al abismo del mar, nosotros no podemos envilecernos, no podemos degradarnos aunque no tengamos la fuerza del ejército, porque tenemos otra batalla mas grande, mas divina, la batalla del trabajo.

Porque al fin, ¿qué hace el guerrero? Comparad lo que hace un guerrero con lo que hace un trabajador.

El guerrero destroza, tala, siembra de cadáveres un campo inmenso, y esos cadáveres siembran á su vez la peste por la tierra; en tanto que el trabajador teje y viste; labra y reparte el vino de la vida entre todos los hombres: cincela y puebla de estatuas el mundo, pinta y anima las tablas y los lienzos: se llama Franklin, y le roba á las nubes

el rayo; se llama Wath, y entrega á la humanidad la fuerza del vapor; se llama Galileo y obliga á los astros á descender á sus telescopios; porque el trabajador, desde el mas humilde hasta el mas glorioso, es el verdadero artista, el verdadero sacerdote de la naturaleza, el continuador de sus obras; que habiendo recibido un planeta agrio, erizado de abrojos, lo ha pulido, lo ha hermoheado, lo ha hecho mas digno del Creador que en los primeros dias de la creacion; y empapándolo en el sudor fecundo del trabajo, tan contrario á la sangre de las batallas, la ha empapado en lo que hay de mas divino bajo los cielos, en el inmortal espíritu del hombre. Yo os pido, pues, ya que os llamais liberales, demócratas, partidarios del advenimiento del pueblo á la vida pública, yo os pido que con una gran reforma en el ejército cerreis la era de la guerra y abrais la era del trabajo. He dicho.

Luego rectificando al señor ministro de la Guerra, dijo:

Dos palabras tan solo, señor presidente, para no fatigar á la Cámara.

Yo no he dicho que no quiera ningun sistema de ejército; he dicho que queria el sistema suizo, y en Suiza hay 200,000 hombres.

No he tratado de insultar al ejército. Lo que he dicho es, que la voluntad de los ejércitos suele ser en política muy cambiante. Y la verdad es, que se ha visto que los grandes militares que sirvieron á Napoleón I cambiaron de opinion. Ney sirvió primero á Bonaparte y luego á los Borbones; Bernadotte abandonó á Napoleón; Murat, siendo pariente suyo, le abandonó tambien; Soult sirvió primero á Bonaparte, luego á los Borbones, y por último, á los Orleans; y siempre se ha visto que para todo sirven las bayonetas ménos para sentarse en ellas.

CRONICON GENERAL.

De La República Ibérica del 20:

El martes por la noche se celebró en el templo masónico, donde celebra sus tenidas, la Lógia Mantuana del Gran Oriente de España, una ceremonia al par magnífica y conmovedora.

Hace algunos dias que falleció en esta capital el Sr. D. Ernesto Gommel, rico comerciante francés, establecido en Madrid, modelo de hombres honrados, de padres de familia y de buenos ciudadanos:

El Sr. Gommel era mason antiguo, recibido en Francia, miembro activo de la Lógia Mantuana y condecorado con un alto grado masónico, y pocos dias antes de morir habia hecho iniciar á su hijo, digno imitador en todo de las virtudes de su padre. La Mantuana acompañó los restos mortales de su querido hermano, y el martes último celebró sus funerales, á los que asistieron mas de cien hermanos de la indicada Mantuana.

El templo, que de ordinario está decorado con un lujo severo y de esquisito gusto, se ostentaba mucho mas severo en esa noche: sus paredes, cubiertas de rico terciopelo carmesí, estaban festonadas de crespon negro; á la entrada, el fétetro cubierto con un paño negro, y una cruz blanca estaba alumbrada por tres solas luces; en el Oriente, sobre tripodes de bronce, se veian tres copas de oro, la de en medio conteniendo una lámpara funeraria, y las de los lados magníficos pebeteros cargados de perfumes. Sobre dos columnas griegas habia copas del mismo gusto, llenas de siemprevivas y flores, y el trono del venerable maestro de la lógia estaba tambien

CRÓNICA LOCAL.

Mahon 1.º de marzo de 1870.

enlutado. A la cabeza de los asientos del Sur, y en el lugar preferente, estaba colocado el sillón que ocupaba Gomme, cubierto con un crespon negro, bordado de lágrimas de oro y con un escudo de terciopelo carmesí, que contenía el nombre del que fué; á su lado el maestro de ceremonias.

A las ocho y media, el venerable abrió los trabajos, y despues de las preces religiosas, dirigidas por todos los hermanos al Grande Arquitecto del Universo, se abrieron al público las puertas del templo, comenzando los severos é imponentes ceremoniales del rito.

El venerable, despues de haber evocado por tres veces al hermano que habia dejado de existir, abrió el juicio, mandando á todos los presentes que dijera cuanto supiesen contra el hermano cuyos funerales se celebraban; profundo é imponente silencio siguió á las palabras del venerable, que seguido de todos los hermanos, cubrió de flores el féretro y pronunció una oracion, enumerando las virtudes y brillantes condiciones del hermano Gomme, y sobre todo, su caridad, tan ardiente como modesta, é invitando á todos á imitarle, sacrificandose en aras de la virtud y de la caridad, base de todas las virtudes, y que los masones miran como un deber.

Mas de una vez vimos, especialmente en los individuos que decoraban el Oriente, casi todos ancianos respetabilísimos, que la profunda emocion que experimentaban se traducia en lagrimas, y al terminar oímos á mas de un extranjero allí presente, que jamás habian visto nada mas grave, mas digno, ni mas imponente y conmovedor.

Los acordes de una música religiosa, perfectamente ejecutada por un cuarteto inteligente, dieron mas gravedad á la augusta ceremonia.

De una correspondencia particular de *La Revolucion*, fechada en Madrid el 15 de febrero, copiamos los siguientes párrafos:

«Nuestro amigo Fernando Garrido, publicó ayer en *La Igualdad* un notable artículo contra las quintas en la cual demuestra que las 40 familias reinantes cuestan á sus pueblos mas de 1,000 millones anuales; es decir el precio de cincuenta millones de fanegas de tierra, ó el trabajo de seiscientos mil obreros.

Para sostenerse en sus tronos necesitan en tiempos de paz 3.180,136 hombres esclavos, y en tiempo de guerra 8.300,000. De todo lo cual resulta que esa multitud de soldados deja de producir cada año, Rvn. 14,720.544,000
Y consumen. 12,725.788,189

Dejando la sociedad de percibir anualmente. 27,446,332,189

Tan notable artículo termina diciendo: «¿Qué se necesita para que las clases laboriosas se libren de tan pesada carga, para que estas inmensas sumas contribuyan, no á la ruina, sino á la abundancia y á la prosperidad de las naciones?»

ABOLIR LAS QUINTAS.

Esta ha sido siempre nuestra opinion y la del partido republicano federal. ¡Abajo las quintas, fué el grito salvador de la revolucion de setiembre! ¡Abajo las quintas es uno de los mas preciosos lemas de la bandera republicana! ¡Abajo las quintas! si queremos salvar nuestro perdido comercio, nuestra agonizante agricultura y nuestra muerta industria. ¡Abajo las quintas! es el grito universal que resuena por toda España; desde el Pirineo al Guadarrama; desde Gerona á Huelva.



DESENGAÑO TRISTE.—El año pasado difícilmente hubiera cobrado el Ayuntamiento el impuesto para la redencion de mozos á no ser por la promesa solemne que se hizo de que seria aquella la última quinta. Siempre creimos que nuestra ilustre Corporacion se inspiraba en los mismos sentimientos del pueblo; pero hoy, en vista de los trabajos que ya se han llevado á cabo, dudamos de su consecuencia. El pueblo con nosotros grita ¡abajo las quintas! y ese grito sagrado, tan manifiesto desde la Revolucion de Setiembre, no es posible estinguirlo ni bastardearle. Hay mas, este año las matriculas arrancan de sus hogares mayor número de jóvenes que los demás ¿por qué motivo? No recordamos que en ninguna época se haya pedido un número tan exorbitante de matriculados: cuando no nos amenaza ninguna guerra!..... Somos de parecer que el contingente de mozos de las Baleares, exigidos para el servicio del mar, está en desproporcion con los demás puntos del continente.

ANVERSO DE UNA MEDALLA.—*La Crónica*, con esa FÉ tan original como esclusiva de los católicos, se lamenta de que algunas personas en uso de su derecho, hayan repartido libros protestantes en varios pueblos de esta Isla, dando el grito de alarma á los padres acerca los errores que contienen dichos libros y los efectos que pueden causar con su lectura. ¿Creen los católicos de *La Crónica*, que la abstencion que recomiendan es un consejo acertado y útil? Nosotros decimos que no; y sin ser protestantes, aconsejamos á los padres y madres que lean y estudien los citados, y guarden lo bueno que en ellos pueda haber puesto que los católicos no son infalibles, habiendo caido en los errores de la INQUISICION, que segun un escritor francés quemó cinco millones de almas, cuando el Dios que ellos hipocritamente pretenden adorar dijo: Creced y multiplicaos. Debemos añadir que entre los protestantes que hemos tratado, los hay virtuosos y honrados padres de familia sin que hayamos visto ningun ejemplo de inmoralidad ó perversion de costumbres. Aconsejamos á los católicos que á la propaganda protestante epongán la propaganda católica, y no den esos gritos de alerta que como no encierran ninguna razon, no serán escuchados por nadie. Hora es ya que no impere el temor, sino las convicciones.

REVERSO.—Dicen los juristas que á confesion de parte, relevo de pruebas. Haciendo aplicacion del principio, podemos asegurar que esa hidra emponzoñada y ponzoñosa llamada romanismo, ha muerto en España, pues si en Menorca, que está alejada de la actividad del siglo, sucede así; qué no acontecerá en el continente? Y que en nuestra isla han espirado el fanatismo y la supersticion, basta leerlo en la mismísima *Crónica* para convencerse de ello. Atencion! Habla el católico, apóstolico y romano periódico: «La propaganda que hace algún tiempo se está ejerciendo en esta ciudad, ha enviado sus emisarios á diferentes puntos de la isla, para icocular el veneno de la heregia en el coraaon de los menorquines, que con muy raras y deplorables escepciones permanecen adictos á la verdad católica.» Ya lo veis. *La Crónica* confiesa que son MUY RAROS los menorquines que permanncen edictos al catolicismo, y dice mas: DEPLORA la terquedad de esas raras escepciones. Qué venga Lamartine á negar

el progreso humano! Carísimo cólega, desmentid al esclarecido poeta.

«*La Crónica*» ha estado desgraciadísima el domingo. No habia de estarlo, si es el día que se entrega toda entera en manos del papado? «*Notable coincidencia.*» Cada vez que el cólega de los intereses generales se postra ante la tiara judía, pierde la chaveta: léase sinó la parte de redaccion correspondiente al número 24. Revela un adarme de criterio tan siquiera? Qué significa aquello de... «sitio estrecho muy frecuentado de caballerías y coches y ocasiona una desgracia, que ya ha estado para suceder no una sola vez»? Prescindiendo de las erratas, cuánto galimatías no encierra la seccion local?

Pero mas chistosa está, si cabe, en la parte doctrinal, que reproduce de *La Verdad Católica*. Dice así:

«Aunque el ateismo ha contado siempre con un escaso número de prosélitos, por que es escaso el número que llegan a ese extremo de insensatez y de demencia.»....

Queremos hacer caso omiso de la cuestion científica, para concretarnos exclusivamente á la exactitud del aserto.

Es cierto que sea escaso el número de prosélitos del insensato y demente racionalismo? Mucho lo dudamos, por que nos merece entera fé la reconocida capacidad y erudicion del concienzudo escritor C. Julio Soler. Esté filósofo se espresa en términos contrarios: «el rápido incremento que van tomando el ateismo y la incredulidad.».... En qué quedamos, señora *Crónica*, son pocos ó muchos?

Segun «*El Eco de la Juventud*» días pasados se abrió en el camino Verde de este término un horno para la fabricacion de cal: personas inteligentes aseguran que su calidad será superior á la de otros puntos de la isla, pues la piedra para su fabricacion, sacada de bajo tierra por medio de barrenos, es de la mas apropiado. Segun cuentan, hace 400 años no se habia visto un horno de esta clase tan cerca de Mahon. En el lugar correspondiente insertamos el anuncio de la venta de cal procedente del citado horno.

En la noche del Domingo, con motivo de ser la última representacion de *La Fidanzata*, estuvo nuestro coliseo de bote en bote; basta decir que estaban ocupados hasta los palcos que daban frente á la lucerna. Ya es tiempo que desaparezca ese espantajo de araña.

Como es consiguiente á las bases de publicacion que regulan las apariciones de *El Eco de la Juventud*, está circulando el número siete, cuyo contenido es el siguiente:

- Los animales microscópicos por M. F.
- Estudios históricos: la batalla de Guadalete por O. A.
- Estudios arqueológicos: el ladrillo romano, egipcio, griego, árabe y moderno por el Vizconde de San Javier.
- No mas quinsas! por X.
- La muger, artículo segundo, por A. T.
- Revista semanal, anónima.
- Charada número siete compuesta por J. M. M.

Nota de las cartas que se hallan detenidas en la Administracion de Comunicaciones de esta ciudad, por falta del correspondiente franqueo.

- D. Francisco Lopez, Ojos.
- » Juan de la Cruz, Agallas.
- » Pedro Santomera, Bujalcayado.
- » Santiago S. Spencer, Habana.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
El Santo Angel de la Guarda.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita à Ntra. Sra. la reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados à su Côte, en la iglesia parroquial de Santa María, privilegiada.

Santo de mañana.

Miércoles de Ceniza.—San Absalon mártir y San Simplicio papa y mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Despachados el día 26.

Para Argel bateo francés Etoile de l'Algerie, de 75 t.; c. Mr. Giacomo, con 6 trip., 1 pas. y sillares.

Id. el 27.

Para Alcudia y Barcelona vapor esp. Menorca de 128 t., su cap. D. Antonio Victory, con 22 trip., 22 pas., la correspondencia pública y varios efectos.

Entrados à libre plática el día 28.

De Palma en dos días laud esp. Carmen, de 19 t., pat. Jaime Pons, con 6 trip., carbon y efectos.—Consignado à los Sres. Taltavull, Tomás y Estela.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Barómetro à las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro à las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos à las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kils.
		Max.	Min.					
27	758	16.2	10.5	97			SE. flojo.	2
28	756.5	15.8	12	87			O. fresco.	5

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale à las 6 h. y 34 ms.—Pónese à las 5 h. y 52 ms.

LUNA.—Sale à las 6 h. y 50 ms. de la M.—Pónese à las 5 h. y 13 ms. de la T.

ANUNCIOS.

Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo al art.º 43 de la Ley vigente de reemplazos, el domingo 6 de marzo, el Ayuntamiento se reunirá en sesion pública à las diez de la mañana para proceder à la rectificacion del alistamiento, en cuyo acto se oirán las reclamaciones que produzcan los interesados, ó por ellos, sus padres, curadores, parientes, amos ó apoderados, así respecto à la inclusion como à la exclusion de mozos y à la edad de cada uno. Mahon 28 de febrero de 1870.—Gerónimo Escudero. 6

El viernes 4 de marzo à las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del notario D. Nicolás Orfila, la licitacion privada verbal de una estancia situada en la Alqueria Cremada, término de esta ciudad, de cabida de 6 hectáreas, 6 áreas y 32 centiáreas, perteneciente à los herederos de Francisco Seguí y Olives. 4

Al Público.

El miércoles de ceniza se abrirá despacho de cal de 1.ª clase en el horno situado en el camino Verde. Su precio será arreglado, vendiéndose al por mayor y menor. 2

PAPEL PERSA DE PAJA DE ARROZ PARA CIGARRILLOS.
V.º H. PARIS.—Barcelona: Asalto, 12.
MARCA - PORTADA DE LOS LIBRILLOS TAMAÑO REGULAR.

MEDELLA EXPOSICION UNIVERSAL 1867. — Única concedida à los expositores de papel de fumar del vecino imperio.

MEDELLA PLATA EXPOSICION ZARAGOZA 1868.

La direccion de este depósito exclusivo, que dice Barcelona, Asalto, 12, tienda, figura en unas cubiertas en el ribete superior y en otras en el inferior.

Se publica este diseño para que fijándose en él los consumidores y no exponiéndose así à que los vendan por papel legítimo papeles falsificados, quede à salvo el crédito preferente de que goza el *papel persa de paja de arroz* de la fábrica que lo elabora con privilegio esclusivo y no perjuriquen esta marca los papeles groseros de fibras animales mezcladas con fibras vegetales, y de textiles malos combinados con productos químicos peligrosos, que se han usado en un sin número de escandalosas falsificaciones.

MEDELLA IN LA EXPO. UNIV. PARIS 1867

PAPEL PERSA DE PAJADE ARROZ
DE LA FABRICA V.º H. PARIS.

BARCELONA ASALTO 12 TIENDA

NOTA. Todos los librillos llecan en letras de relieve este sello:
José Antonio Patxot, Barcelona, Asalto, 12.
Sucursal en Mahon: Francisco Timoné, estanco; calle del Castillo.



CONFITERIA DE ANDREU.

Calle de S. Roque, n.º 9.

Se acaba de confeccionar un fresco surtido del dulce de la Estacion

Aranjat,

que se vende à 24 cuartos la libra. Tambien se encontrarán Pasteles de picadillo, escelentes Tumbats, Palos Jacobos, y una buena variedad de dulces; como tambien

Almendra picada,

propia para crespells. Todo à precios módicos. 1

Para Alquilar.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 91.
Darán razon calle de Deyà n.º 2.

EL ECO DE LA JUVENTUD.

SEMANARIO INSTRUCTIVO.

Esta nueva publicacion saldrá cada domingo, siendo el precio de suscripcion 1 real mensual, y el tamaño mitad al de El Menorquin.

Fuera de la isla, 4 rs. vn. trimestre.
Se suscribe en esta imprenta.

Nueva é importante publicacion ilustrada con gran numero de grabados intercalados en el texto y laminas tiradas aparte.

EL MUNDO

ANTES DE LA CREACION DEL HOMBRE.

ORIGEN DEL HOMBRE.

PROBLEMAS Y MARAVILLAS

DE LA NATURALEZA.

Obras escritas en aleman por W. F. A. Zimmerman, traducidas al castellano de la décima edicion por D. Enrique Leopoldo de Verneuil.

Se publicarán por entregas de 8 páginas, tamaño casi fólio à un real una.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

ARMAS, ARMAS.-OJO CAZADORES.

Se garantiza y dan à prueba en la calle del Conde del Asalto, n.º 86, piso 3.º

BARCELONA.

Único depósito en Cataluña de Domingo Costas.

Revolvers, 6 tiros	80 rs.
Pistolas de	10 à 100 »
Cartuchos el 100	10 »
Escopetas Lefauchaux, 1 tiro de . . .	170 à 400 »
Id. id. 2 id. de . . .	300 à 2000 »
Id. id. de 1 y 2 tiros de 1 . . .	à 600 »

Se necesitan muchachos aptos para repartir entregas y periódicos. En esta imprenta informarán.

SORTEO 9.º

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy à favor de la Casa de Misericordia de esta ciudad, han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Escudos.	Suertes.	Escudos.	Suertes.	Escudos.
42	3	1539	10	2991	3
144	25	1551	5		
183	3	1626	3	3021	10
288	10	1774	15	3311	3
636	5	1875	5	3383	5
705	225			3412	50
737	5	2033	3	3550	3
800	3	2093	5	3579	3
		2148	10	3669	10
1012	5	2153	3	3906	10
1252	3	2284	5	3911	5
1316	3	2421	3	3944	15
1343	10	2478	3	3970	5
1382	3	2707	5		
1454	15	2859	5		

En esta rifa se han distribuido 4600 cédulas.

Los interesados acudirán à recoger sus premios en casa de D. Juan Hernandez, calle de Adnóver núm. 12, de 10 à 12 de la mañana del martes y jueves próximos.

Mahon 28 de febrero de 1870.—El secretario de la Comision de Beneficencia del Ayuntamiento, Benito Mercadal y Seguí.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.